
 
 
 
 

ASSEMBLEIA MUNICIPAL DAS VELAS 

ACTA Nº 19 

Acta da reunião ordinária da Assembleia Municipal das Velas, realizada no dia 18 de Dezembro 

de 2007: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Aos dezoito dias do mês de Dezembro do ano dois mil e sete, pelas vinte horas, reuniu a 

Assembleia Municipal, no Salão Nobre dos Paços do Concelho das Velas, freguesia das Velas, 

com a seguinte ordem de trabalhos: ------------------------------------------------------------------------------- 

1 - Aprovação das Grandes Opções da Plano para o Ano de 2008; 

2 – Aprovação da Proposta de Orçamento da Receita e Despesa para o Ano de 2008; 

3 – Contrato-Programa com a “VelasFuturo. E.M.”  assinado em  27.02.2007 e Aditamento ao 

mesmo para ratificação; 

4 – Relatório e documentos anexos para a contratação de um Revisor Oficial de Contas (art.º 

48, n.º 2 da Lei n.º 2/2007, de 15 de Janeiro); 

5 -  Décima alteração ao Orçamento e nona às Grandes Opções do Plano para conhecimento; 

6 – Solicitação de Parecer sobre obras no Aeródromo de S. Jorge; 

7 – Constituição do direito de superfície a favor da “VelasFuturo. E.M.” de Prédio Urbano 

Municipal. 

8 – Informação Financeira do Município; 

9 – Informação do Presidente de acordo com a Lei 169/99, de 18 de Setembro com as 

alterações introduzidas pela Lei n.º 5-A/2002, de 11 de Janeiro.  

  ----- Feita a chamada verificou-se a presença dos seguintes membros: José Gaspar Amaral 

Pereira, Rui Jorge Teixeira Moreira, Manuel Fernandes Lopes Ávila, António Oldemiro das 

Neves Pedroso, Maria Adelaide Ferreira da Silveira, Adriano Manuel de Oliveira Cabral, João 

Manuel Estrela Maciel, Abel Jorge Igrejas Moreira, Virgínio Manuel Fonseca da Silveira, José 

Luís Dias Bettencourt, Paula Maria Bettencourt Sequeira Amarante, Leonel Rodrigues dos 

Ramos, Dário Trajano de Silva Almada, Luís Virgílio de Sousa da Silveira, Vasco Fernandes de 

Matos, Honorato Manuel Bettencourt da Silveira e Raúl António Cordeiro Brasil. A membro, 

Fátima de Lourdes Bettencourt Amarante, Presidente da Freguesia de Santo Amaro fez-se 

substituir por Henrique Freitas da Silva, Secretário da mesma Freguesia. O membro Manuel 

Soares da Silveira fez-se substituir ao abrigo do Regimento, pelo Senhor Adriano Manuel da 

Silveira Brasil. O membro José Manuel Soares de Matos foi substituído por Carlos Jorge 
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Bettencourt da Silveira, em virtude do elemento que se seguia na lista do Partido Socialista, 

Francisco Almerindo Pedroso Reis ter também apresentado justificação para a falta. O membro 

Manuel da Costa Mendonça, por se encontrar doente, fez-se substituir pelo Senhor António 

Manuel Viegas Azevedo, em virtude do membro do Partido Social-Democrata que se seguia na 

lista Maria Cristina Matos Nascimento ter apresentado justificação para a falta.----------------------- 

----- Foi de seguida feita pelo Presidente da Assembleia a leitura de toda a correspondência 

recebida.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- O Senhor Presidente da Assembleia pôs à votação a inclusão de um novo ponto na Ordem 

de Trabalhos, 3.ª Revisão ao Orçamento, tendo o mesmo sido aprovado por unanimidade, 

passando a ser o ponto 10 da Ordem de Trabalhos.-----------------------------------------------------------

----- O membro João Manuel Estrela Maciel questionou sobre os terrenos onde foram 

construídas as casas do  Bairro Novo e da existência dos tanques de gasolina junto ao Porto 

Comercial das Velas.---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- O Senhor Presidente do Executivo na resposta disse que já havia um parecer jurídico no 

sentido de vender a preços simbólicos os referidos terrenos.------------------------------------------------

----- O membro Virgínio Manuel Fonseca da Silveira pediu a palavra para questionar sobre as 

habitações que estão ocupadas por estudantes da Escola Profissional, sobre a pavimentação 

da entrada da Vila, sobre a situação do Caminho dos Cavalos.---------------------------------------------

----- Na resposta o Senhor Presidente do Executivo disse que as habitações são propriedade da 

Escola Profissional, a quem compete a manutenção das mesmas. Sobre a pavimentação da 

entrada da vila disse que já havia conversações com o Senhor Delegado da Secretaria 

Regional da Habitação e Equipamentos para resolução. Sobre a situação do Caminho dos 

Cavalos disse que era uma situação algo preocupante, mesmo em termos de Protecção Civil, 

mas que se estavam a envidar esforços no sentido da melhora daquela situação.-------------------- 

----- O membro Carlos Jorge Bettencourt da Silveira questionou sobre a situação, no seu 

entender caótico, do trânsito em alguns pontos da Vila das Velas.-----------------------------------------

----- O Senhor Presidente do Executivo disse que são situações que já foram encaminhadas 

para a Comissão Municipal de Trânsito e que, pensa, serão resolvidas no próximo ano.------------

------ O membro Honorato Manuel Bettencourt da Silveira questionou sobre a toponímia da sede 

do Concelho, sobre a aquisição de contentores do lixo e sobre a possibilidade de aquisição de 

espelhos para colocação nas artérias da Vila para facilitar o trânsito.-------------------------------------  
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----- O Senhor Presidente do Executivo respondeu a estas questões.------------------------------------- 

----- O membro Abel Jorge Igrejas Moreira questionou sobre a situação do caminho de acesso à 

casa do Senhor Xavier, da Freguesia do Norte Grande, já que uma vez que o mesmo tem um 

filho deficiente que necessita do uso de cadeira de rodas, tornando-se difícil o acesso à 

mesma.---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente do Executivo disse que esta era uma situação que estava para ser 

resolvida em breve.------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O membro Luís Virgílio de Sousa da Silveira questionou o Senhor Presidente sobre o 

buraco na estrada do Bairro Novo, sobre a situação da britadeira da Fajã de Santo Amaro, 

pertença do Município, sobre a limpeza dos reservatórios de abastecimento de água e sobre o 

estado de degradação do Aterro Sanitário.-----------------------------------------------------------------------

----- No uso da palavra o Senhor Presidente do Executivo disse que a situação do Bairro Novo 

esteve para ser resolvida esta semana, mas que uma avaria numa máquina não tinha permitido. 

Disse que havia uma britadeira, mas que a mesma estava desactivada. Quanto à limpeza dos 

reservatórios disse que era intenção do Executivo continuar a limpeza de todos poços 

existentes. Em relação ao Aterro Sanitário disse que estava prevista a criação de um a nível de 

Ilha mas que, se o mesmo não avançasse, teriam de fazer uma remodelação do Aterro 

Sanitário.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

----- O Senhor Presidente do Executivo deu a palavra ao Vereador Rui Miguel , delegado da 

Secretaria Regional  do Ambiente em S. Jorge para algumas explicações.------------------------------ 

----- No uso da palavra explicou que é intenção do Governo Regional a criação de um Ecocentro 

que dará resposta ao processamento de todos os resíduos produzidos pelos dois Concelhos da 

Ilha. Disse não saber ainda como seria a gestão do mesmo, se privado se camarário. -------------  

----- Deu-se início à discussão do ponto 1. da Convocatória, Aprovação das Grandes Opções do 

Plano para o Ano de 2008, tendo o Senhor Presidente da Assembleia dado a palavra ao Senhor 

Presidente do Executivo.----------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- No uso da palavra disse que  nesta Proposta das Grandes Opções do Plano está definido 

em despesas correntes, nas actividades mais relevantes, o financiamento de vinte e três mil 

seiscentos cinquenta e quatro euros (€ 23.654,00) e em despesas de capital está definido o 

financiamento de seis milhões duzentos e onze mil  duzentos sessenta e sete euros (€ 

6.211.267,00), sendo o total das GOP de seis milhões duzentos trinta e quatro mil novecentos 
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vinte e um euros (€ 6.234.921,00). Disse que os grandes objectivos do Plano eram a 

continuação da asfaltagem dos caminhos do Município, manutenção dos reservatórios de água 

e melhoramento das zonas balneares. Disse ainda que estava presente o Senhor José Júlio 

Maciel Rodrigues, assessor da Presidência para alguns esclarecimentos.------------------------------

------ O membro Raúl António Cordeiro Brasil questionou sobre as zonas balneares, sobre a 

Escola Primária da Urzelina e sobre quais os sítios a asfaltar.---------------------------------------------- 

----- Na resposta o Senhor Presidente disse que a zona balnear da Urzelina era uma das 

contempladas, sobre a Escola Primária disse que já em Janeiro se iria começar a remodelação 

da mesma, sobre o abastecimento de água à lavoura disse que iria contactar o Iroa para se 

tentar resolver a situação, em relação às asfaltagens disse que a conclusão da zona de Entre 

Morros, a zona do Ribeirinho e a conclusão da obra na Fajã das Almas. --------------------------------  

----- O membro Luís Virgílio de Sousa da Silveira colocou várias questões sobre este ponto, 

nomeadamente as verbas para aquisição de material informático, sobre a Escola Primária dos 

Terreiros, sobre as casas a custos controlados, sobre a pavimentação dos caminhos dos 

Nortes, sobre os furos de captação de água, sobre os depósitos de água, sobre as instalações 

sanitárias no Parque de Estacionamento,  sobre os Protocolos com as Juntas de Freguesia, 

sobre a verba para subsídios ás Instituições culturais e desportivas, sobre as pavimentações de 

canadas na Freguesia dos Rosais.---------------------------------------------------------------------------------- 

----- O Senhor Presidente do Executivo respondeu a todas as questões.--------------------------------  

----- O membro Virgínio Manuel Fonseca da Silveira questionou sobre a aquisição de uma 

viatura para a Cultura e sobre a aquisição de um aspirador de rua.---------------------------------------

----- O Senhor Presidente do Executivo disse que a aquisição da viatura se destinava a retomar 

o serviço de biblioteca ambulante, sobre a aquisição do aspirador de rua disse que seria um 

equipamento semelhante ao actualmente em uso no Município.------------------------------------------- 

----- O membro Dario Trajano de Silva Almada questionou sobre uma verba inscrita para 

remodelação do Cemitério das Velas, se havia verba disponível também para o Cemitério do 

Norte Grande.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- No uso da palavra o Senhor Presidente do Executivo disse que esta verba estava inscrita 

porque o Cemitério das Velas é o único da responsabilidade do Município.-----------------------------

----- O membro Vasco Fernandes de Matos questionou sobre a asfaltagem dos caminhos da 

Freguesia e discordou da forma como são distribuídas as verbas para as Freguesias do 
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Concelho.------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente do Executivo respondeu a estas questões.-------------------------------------  

----- Posto à votação foram as Grandes Opções da Plano para o Ano de 2008 aprovadas por 

maioria com 10 (dez) votos a favor do Grupo Municipal do P.S.D., 8 (oito) votos contra do Grupo 

Municipal do P.S. e 3 (três) abstenções dos membros do Grupo Municipal do P.P. e do membro 

do P.S., Dario Trajano de Silva Almada.--------------------------------------------------------------------------- 

----- Entrou-se de seguida no ponto 2. da Convocatória, Aprovação da Proposta de Orçamento 

da Receita e Despesa para o Ano de 2008, tendo sido dada a palavra ao Senhor Presidente 

para explicações.---------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- No uso da palavra disse que o Orçamento da Receita e da Despesa, deste Município, para 

o ano económico de dois mil e oito, elaborado de harmonia com o disposto no Dec.-Lei nº 54-

A/99, de 22 de Fevereiro, importava tanto em receita como em despesa na quantia de nove 

milhões setecentos e setenta mil seiscentos e onze euros (€ 9.770.611,00).---------------------------               

----- Como não houve inscrições foi este ponto posto à votação tendo o mesmo sido aprovado 

por maioria com 12 (doze) votos dos Grupos Municipais  do P.S.D. e P.P., 8 (oito) votos contra 

do Grupo Municipal do P.S. e 1 (uma) abstenção, do membro Dario Trajano de Silva Almada.---- 

----- Entrou-se de seguida no ponto 3. da Convocatória, Contrato-Programa com a “VelasFuturo. 

E.M.”  assinado em  27.02.2007 e Aditamento ao mesmo para ratificação, tendo sido explicado 

pelo Senhor Presidente do Executivo.------------------------------------------------------------------------------

----- No uso da palavra historiou o processo do Contrato-Programa entre o Município das Velas 

e a Empresa Municipal “VelasFuturo” E.M. assinado em 27 de Fevereiro de 2007 que, por 

lapso, não tinha sido presente a esta Assembleia. Disse ainda que entretanto tinha sido 

celebrado um aditamento ao mesmo, precisando os dois documentos da ratificação desta 

Assembleia.---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Posto à votação foi este ponto aprovado por maioria com 12 (doze) votos a favor dos 

Grupos Municipais do P.S.D. e P.P. e 9 (nove) votos contra do Grupo Municipal do P.S.-----------

----- O ponto 4 da Convocatória, Relatório e documentos anexos para a contratação de um 

Revisor Oficial de Contas (art.º 48, n.º 2 da Lei n.º 2/2007, de 15 de Janeiro), foi explicado pelo 

Senhor Presidente do Executivo a pedido do Senhor Presidente da Assembleia.---------------------

----- No uso da palavra disse que a contratação de um Revisor Oficial de Contas advinha da 

necessidade do cumprimento da Legislação em vigor. Disse que após o procedimento 
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administrativo, a Câmara Municipal deliberou preferir a empresa UHY & ASSOCIADOS, SROC, 

LDA. por apresentar o preço mais baixo, competindo a esta Assembleia a nomeação da 

mesma.--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Não havendo inscrições, foi este ponto posto à votação tendo sido aprovado por 

unanimidade, ficando assim nomeada a empresa UHY & ASSOCIADOS, SROC para prestação 

daqueles serviços.-------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- A Assembleia Municipal tomou conhecimento do documento constante do ponto 5, Décima 

alteração ao Orçamento e nona às Grandes Opções do Plano.--------------------------------------------- 

----- O ponto 6. da Convocatória, Solicitação de Parecer sobre obras no Aeródromo de S. Jorge, 

foi posto à discussão.---------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O Grupo Municipal do P.S.D. apresentou uma proposta que a seguir se transcreve: “O 

Grupo Municipal do P.S.D. em resposta a solicitação do parecer sobre as obras do Aeródromo 

de São Jorge, é da opinião que o parecer deve ser desfavorável, em virtude de não terem sido 

tomadas em conta as reivindicações do Conselho de Ilha de S. Jorge em relação a esta 

infraestrutura. Entendemos que esta obra não traz perspectivas de futuro.”-----------------------------  

----- Após algumas observações dos presentes foi esta proposta posta à votação tendo sido 

aprovada por maioria com 11 (onze) votos a favor do Grupo Municipal do P.S.D. e do membro 

do Partido Socialista, Carlos Jorge Bettencourt da Silveira, 8 (oito) votos contra do Grupo 

Municipal do P.S. e 2 (duas) abstenções do Grupo Municipal do P.P.------------------------------------ 

----- O ponto 7., Constituição do direito de superfície a favor da “VelasFuturo. E.M.” de Prédio 

Urbano Municipal, foi explicado pelo Senhor Presidente do Município a pedido do Senhor 

Presidente da Assembleia.-------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- No uso da palavra disse que se pretendia a constituição do direito de superfície a favor da 

VELAS FUTURO, E.M., do prédio Urbano sito na Rua Guilherme da Silveira, freguesia das 

Velas, composto de casa de rés do Chão e primeiro andar , com superfície coberta  de 526 m2 

e com quintal de 1078 m2 , inscrito  na respectiva matriz  sob o artigo urbano numero trezentos 

e trinta e cinco pelo período de 21 anos e pelo valor global de € 330.150,00 (Trezentos e Trinta  

mil e cento e cinquenta  euros), sendo referente à  VELAS FUTURO, E.M., que por sua vez o 

irá ceder pelo prazo máximo de 21 anos à Sociedade Anónima, denominada TERRA DE FAJÃS 

S.A. no sentido de se dar seguimento ao Plano Anual de Actividades da VELAS FUTURO, E.M.  



7 

----- Como não houve inscrições para este ponto, foi o mesmo posto à votação sendo aprovado 

por maioria com 12 (doze) votos a favor dos Grupos Municipais do P.S.D. e P.P. e 9 (nove) 

votos contra do Grupo Municipal do P.S.-------------------------------------------------------------------------- 

----- A Assembleia Municipal tomou conhecimento dos documentos constantes do ponto 8., 

Informação Financeira do Município e ponto 9., Informação do Presidente de acordo com a Lei 

169/99, de 18 de Setembro com as alterações introduzidas pela Lei n.º 5-A/2002, de 11 de 

Janeiro, não tendo havido pedidos de intervenção.------------------------------------------------------------- 

----- O ponto 10. da Convocatória, 3.ª Revisão ao Orçamento, foi apresentado pelo Senhor 

Presidente do Executivo a pedido do Senhor Presidente da Assembleia.--------------------------------

----- No uso da palavra disse que se verificava o Reforço Orçamental em correntes, tanto em 

receita como em despesa no montante de  330.150,00€ (trezentos e trinta mil cento e cinquenta 

euros), no intuito de ser possível a inscrição de verbas provenientes da eventual venda de 

imóveis do Município, ainda no corrente ano económico.-----------------------------------------------------

----- O membro Luís Virgílio de Sousa da Silveira questionou se esta verba tinha a ver com a 

Casa Cunha.--------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O senhor Presidente na resposta disse que não, que a inscrição desta verba tinha a ver 

com a possível venda de imóveis do Município.----------------------------------------------------------------- 

----- Posto á votação, foi este ponto aprovado por maioria com 12 (doze) votos a favor dos 

Grupos Municipais do P.S.D. e P.P.  9 (nove) votos contra do Grupo Municipal do P.S.-------------  

----- O Senhor Presidente da Assembleia solicitou que a acta desta sessão fosse aprovada em 

minuta, o que foi aprovado por unanimidade.-------------------------------------------------------------------- 

 ----- Nada mais havendo a tratar, o senhor Presidente da Mesa deu por encerrada a sessão da 

qual se lavrou a presente acta que vai ser aprovada em minuta e assinada por mim Manuel 

Fernandes Lopes Ávila, 1º Secretário e pelo Senhor Presidente, José Gaspar Amaral Pereira. -- 

 

____________________________________________ 

 

____________________________________________ 

 

____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ 

____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ 
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____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ 

____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ 

____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____  

____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____  

____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ 

____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____  

____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ ____ 

 

 

 

 


